



FRENTE POLÍTICOS

1. Llegó el día. La historia democrática en México vivirá hoy su más reciente transformación. Los electores estrenarán la figura de revocación de mandato, un ejercicio de ratificación o rechazo a los tres años de Presidencia de **López Obrador**. No ha sido sencillo el camino. Se generó un ambiente de tensión entre el árbitro electoral y el gobierno, que incluye a toda la 4T y amenaza con la desaparición del INE. ¿Qué el INE de **Lorenzo Córdova** no le puso todas las ganas? ¿qué los funcionarios y gobernadores, por el contrario, se excedieron en la promoción? ¿Qué hay reacios a votar? Todas son verdades. Hoy se verá qué tan fuerte es el músculo democrático o si fue o no dinero y tiempo tirado a la basura.

2. Reformas a contracorriente. La confirmación de la Suprema Corte de que la Ley Eléctrica, promovida por el gobierno federal, va, fue una buena determinación, pese a que se esperan reclamos legales por quienes se dicen perjudicados, aseguró el presidente **Andrés Manuel**. Se le quita presión al Congreso para aprobarla. "Avanzamos mucho, mucho, estoy muy contento. Ahora viene la reforma constitucional, pero con lo que se logró, se nos alivianó la carga", señaló el Ejecutivo. El ánimo no va en el mismo sentido. Diputados de PRI, PAN, PRD y MC aseguraron que no faltarán a las sesiones de la próxima semana con una sola intención: votar en contra de la iniciativa presidencial. Si se trata de obstaculizar, seguro cumplirán con el quórum. Fácil no será.

3. Molestia. Después de que el presidente del INE, **Córdova Vianello**, hablara sobre la posibilidad de que el Tribunal anule la consulta de revocación, por las distintas irregularidades que se han detectado, la jefa de Gobierno de la CDMX, **Claudia Sheinbaum**, arremetió de nuevo en contra de algunos integrantes del Instituto. "Bueno, pues no sólo todas las limitaciones que han puesto, sino que ahora dirían que no sería válida la re-

vocación; ya sería el colmo de los colmos", expresó. La mandataria capitalina sostuvo que algunos consejeros se han encariñado tanto con el puesto, que piensan que ellos son la democracia, que ellos son el INE, aseveró. La pugna se extiende y el PAN entra al ring. Legisladores denunciaron penalmente a **Sheinbaum**, por violar la veda electoral. Cara ya está saliendo la consulta... para todos.

4. Merecimientos. **Mara Lezama**, candidata de **Juntos Hacemos Historia**, sigue dejando huella. Se convirtió en la primera mujer candidata nombrada *no'och k'uk* (hermana mayor de los mayas), con el respaldo de los 12 generales de los centros tradicionales de la Cruz Parlante en Felipe Carrillo Puerto, Tixcacal Guardia, Chumpon y Chanchah Veracruz. Como parte de la ceremonia, que se ajusta a usos y costumbres de esa etnia, la candidata fue recibida por el general **Alejandro May Cauich**, del centro ceremonial de esta comunidad. Le deseó paz para continuar una excelente campaña. Luego, junto con sus altos mandos, le puso una corona de flores. "No debemos desviarnos del camino del bien y caer en el del mal, el egoísmo, la ambición, el odio y la mentira", expresó **Lezama**. La fuerza ancestral ya la acompaña.

5. A la sombra. **Jaime Rodríguez El Bronco** está por cumplir un mes internado en Apodaca, y el exgobernador de NL, tendrá su primera audiencia por presunto abuso de autoridad por la requisita del sistema de la Ecovía. La diligencia será virtual y privada. Qué ironía. Soñó con llegar a la grande, y ahora **El Bronco** se encuentra internado en este penal, acusado de uso de aportaciones ilícitas para su campaña a la Presidencia en 2018. Sea cual fuere el resultado de la audiencia por el tema de abuso de autoridad, permanecerá en el centro penitenciario por lo menos hasta el 12 de abril, cuando tiene la audiencia por el caso de presunto delito electoral. Un grupo acudió a las afueras de la cárcel para orar por su libertad. Lástima. Necesitará mucho más que eso.